Intervención del Presidente de la República en Entrega Credenciales Fonasa en Romeral ROMERAL, 12 de agosto de 2005

Estamos en esta reunión con cada uno de ustedes culminando una visita de dos días a la Región del Maule. Ayer estuvimos en Retiro, en Linares, informando que el Embalse Ancoa va, luego en Yerbas Buenas y en Villa Alegre. Y hoy día hemos estado en Pelarco, hemos estado en Río Claro, en Hualañé, en Rauco y ahora aquí con ustedes.

Lo primero que quisiera decirles es la profunda emoción que he sentido al sentir el cariño y el afecto de todos ustedes en cada una de estas localidades. Pero eso lo entiendo como la expresión de un pueblo, de una región que sabe que vamos por el camino correcto, que entiende que vamos avanzando, paso a paso, abriendo camino en cada uno de los distintos ámbitos, en cada uno de estos lugares nos concentramos en un tema. Cuando estuvimos en la mañana en Río Claro, ahí estuvimos hablando de Chile Solidario; cuando estuvimos en Pelarco, estuvimos hablando de lo que se hace a través de INDAP, con cada uno de nuestros agricultores y campesinos. Hemos sido capaces, hace poco, en la tarde, en Hualañé, referirnos a los avances que hemos tenido en infraestructura educacional. Y, claro, y ahí en Rauco hablamos también de infraestructura, de algunos puentes, de algunas tareas.

Y hoy aquí en Romeral, hoy aquí en Romeral lo que hemos querido es llamar la atención al tremendo esfuerzo que hemos hecho en el ámbito de la salud. Créanme ustedes, no es fácil, y en cada uno de estos lugares, con los parlamentarios que los representan a ustedes, en cada uno de estos lugares con las autoridades regionales, en cada uno de estos lugares con aquellos que colaboran desde el gabinete en Santiago y que tienen que ver con cada uno de estos programas.

Y aquí lo que hemos visto también, por cierto, en cada uno de estos lugares las tareas que el respectivo alcalde o alcaldesa me encarga para la casa. Aquí, claro, se me acabó el papel de tanto escribir, pero aquí lo que hay ¿qué es?, es un pueblo que está organizado en distintos ámbitos, en distintos ámbitos. Cuando comenzamos ayer temprano en Retiro, era la entrega de setenta y tantas casas y de cuarenta títulos de dominio.

Y ahí, cuando dan las gracias por las casas, yo digo "no, las casas se las ganaron ustedes, es un derecho de ustedes. En democracia, ustedes los ciudadanos deciden qué cosas deben estar al alcance de todos y la vivienda es un derecho decidido por ustedes y para eso trabajamos". Y aquí vamos a avanzar y vamos a ver el problema de los tres puentes para resolver también ese tema que me llevo de tarea para la casa.

¿Por qué? Porque estamos en las ciudades más grandes, en las localidades de más rápido crecimiento, como Romeral, teniendo los problemas que planteaba el alcalde, el problema de cómo somos capaces de avanzar con la vivienda sin deuda, en circunstancias que el valor de los terrenos ha subido.

¿Y por qué ha subido el valor de los terrenos? Porque Romeral tira para arriba. ¿Por qué sube el valor de los terrenos? Porque cada vez se está construyendo más y es más difícil encontrar lugares para estas casas. Entonces, déjeme decirle, alcalde, que aquí no está la ministra de Vivienda, entonces me puedo permitir una libertad yo y decirle "mire, alcalde, voy a hacer todo lo posible por tener cotas un poquito mayores para dar cuenta del costro de los terrenos y ver de qué manera aquí también vamos a tener viviendas sin

deuda, para satisfacción de romeralinos y romeralinas".

Esto que estoy diciendo acá es el pan de cada día en Santiago, donde los terrenos son inmensamente más caros y donde cada vez se hace más difícil poder construir. Esta es una realidad, pero es una realidad que habla de un país que porque está progresando se plantea este tema.

Déjenme decirles una cosa, en tanto recorrer Chile, he llegado a conocer cada rincón de Chile. Allá en el sur, muy al sur, al otro lado del Estrecho de Magallanes, cruzando el Estrecho desde Punta Arenas, usted llega a Porvenir. Estuvimos en Porvenir cuando era ministro de Obras Públicas, antes de Educación, y Porvenir era un pueblo que se iba deshabitando, no había empleo, no había tareas que hacer y la gente se iba yendo. Cuando fui candidato, las cosas habían empezado a cambiar, y cuando volví como Presidente lo primero que me pidieron fue "necesitamos casas, Presidente". Cinco años atrás las casas estaban vacías, no había a quién arrendarlas. Cinco años después, ese pueblo, gracias a la pesca en profundidad, había cambiado, había cambiado gracias a la pesca en profundidad y las exportaciones de pescado. Había cambiado gracias a los acuerdos internacionales y las exportaciones de cordero magallánico a Europa. Había cambiado porque Chile había cambiado.

Entonces, cuando me dicen "las dificultades para construir casas porque no tenemos terreno", lo que eso expresa, en último término, es la pujanza de una localidad, que el terreno se hace escaso y sube de precio. Y tenemos que ver de qué manera respondemos a esas necesidades y oportunamente, alcalde, vamos a ver cómo avanzamos.

Pero aquí hoy lo que estamos haciendo es que estas 300 credenciales de Fonasa que simbólicamente se entregan a los beneficiarios de Curico, de Romeral, de Sagrada Familia, de Molina y de Rauco, es el equivalente de dos y medio millones de chilenos que están recibiendo una tarjeta similar. Y como lo dijo claramente Alvaro, el doctor Erazo, antes había tarjetas distintas, un tarjetón grande, de este porte, para aquella persona modesta, indigente, que no tenía recursos y que iba a ser atendida por Fonasa. Y el que estaba en condiciones, porque tenía empleo, de hacer un copago, tenía una tarjeta distinta. Yo no quiero un país donde la atención en salud sea según el tamaño de la tarjeta. En materia de salud, todos tienen la misma tarjeta y todos tienen que ser atendidos iguales.

Entonces, lo que hoy estamos haciendo es que esos dos y medio millones de chilenos y chilenas son parte de los 11 millones que es el total de chilenos y chilenas que atiende Fonasa. Once de los 15 millones están en Fonasa.

¿Y qué estamos haciendo? Estamos haciendo que aquellos que no tienen los recursos necesarios para comprar un bono o atenderse de una manera distinta a lo que ofrece el sistema público, sean también atendidos.

Hoy día Fonasa se transforma en un gran seguro público, que da coberturas adecuadas, oportunas, sin discriminación de cuánto aporta usted a Fonasa. Esta nueva credencial no discrimina, no requiere de mostrar si el afiliado es más pobre o es más rico. Y por eso este joven que estaba acá, que tenía problemas, no va a ser discriminado, porque la tarjeta que él muestre va a ser igual para los 11 millones de chilenos afiliados en Fonasa. Entonces, con el solo hecho de mostrarla, la persona será atendida con la

dignidad que cada chileno y cada chilena se merece por vivir en este país. Queremos un país donde todos seamos iguales en dignidad.

Cuando fui candidato dije "mañana será otro Chile" y estamos mostrando otro Chile en muchos ámbitos, también en salud, también en salud.

¿Por qué? porque mi obligación como Presidente, y lo dije, era asegurar igualdad en la atención en salud a todos os chilenos. Cuando lanzamos la reforma de salud, lo hicimos con el convencimiento de saber que estábamos promoviendo un cambio profundo en la salud en Chile.

Déjenme dos minutos para explicar. Teníamos un sistema de salud que a mediados del siglo pasado, del siglo XX, fue muy importante. ¿Cuáles eran las enfermedades a mediados del siglo XX? La tuberculosis, las enfermedades infecciosas. Esas enfermedades no existen hoy día, afortunadamente. Ahora son otras las enfermedades nuestras, porque la población tiene más edad, porque los programas de salud han sido eficientes. Perdónenme decirles esto, con nuestro sistema de salud nuestra población en promedio es seis meses inferior en promedio de vida que la de los Estados Unidos. Y caray que hay diferencia entre ingreso en Estados Unidos y el ingreso acá. Eso habla de la calidad de nuestro sistema de salud. Pero, al mismo tiempo, habla que tenemos otro tipo de enfermedades, otro tipo de problemas.

Entonces, ¿cómo abordamos eso? Y eso es lo que hemos hecho.

Primero, porque tenemos que mejorar los servicios de atención primaria. ¿Eso qué quiere decir? Los consultorios y las postas. Porque la atención primaria es donde primero va usted. Usted va al control de su niño hasta que tenga un año. Usted va a partir de los 65 años de control de los adultos mayores.

En consecuencia, un buen sistema de salud comienza por dar más recursos ahí donde más se necesita. El 95% de las atenciones son en consultorios y en postas. De todo el presupuesto de salud, por cada 100 pesos, 12 a consultorios y postas. Dije "al término de mi gobierno, por cada 100 pesos en salud, 30 en consultorios y postas". Déjenme decirles que en el presupuesto de este año hay 25 pesos en consultorios y postas de cada 100, y el año próximo los 30 pesos que prometí estarán en el presupuesto de Chile.

¿Y eso qué significa? Que tenemos más recursos para consultorios y postas. Y mire usted, en las tareas que anoté, que me llevo para Santiago: nuevas especialidades en el consultorio de Romeral, ampliación del consultorio de Romeral. Lo que yo estoy diciendo es exactamente lo que el alcalde me está pidiendo: nuevas especialidades. ¿Para qué? Para que cuando van al consultorio haya médicos especialistas que les resuelvan el problema aquí y no tengan que ir a resolverlo a Curicó. De eso se trata, más especialidades aquí.

Ahora, se trata de que en los consultorios podamos tener exámenes básicos de laboratorio, no puede ser que para hacerse un modesto examen de sangre u orina haya que irse a otro lugar. Tenemos que ser capaces de crear las condiciones aquí. Eso tiene que ver con la calidad de vida. Pero cuando nos dicen que tenemos que ir a otro hospital porque tenemos que operarnos, entonces lo que estamos haciendo con la reforma de salud qué es lo que es, garantizar tres cosas: primero, que la atención va a ser de calidad; segundo, que va a haber un plazo dentro del cual usted va a ser atendido, un

plazo concreto, un mes, dos meses, tres meses. Si dentro de ese plazo usted no es atendido, usted tiene derecho a reclamar y lo van a mandar a atenderse al consultorio privado, si es necesario. Aquí queremos ser claros, todos tienen que se atendidos oportunamente; tercero, si no tienen recursos, si no tiene recursos entonces los 15 millones de chilenos pagarán su cuenta, porque quiere decir que Chile está organizado para pagar la cuenta cuando alguien no tiene recursos para pagar. Ese fue mi compromiso como candidato, eso hoy día es una Ley de la República.

Entonces aquí, le pedí permiso para nombrar a María José, porque aquí ella dio a luz y su guagua, María José, tenía, como dijo el doctor Erazo, una cardiopatía congénita. ¿Eso a qué obliga? A operar en 24 horas. Y de aquí partió al Hospital Calvo Mackenna, en Santiago, y en 24 horas estaba operada. Primero se le operó y después se pregunta cómo se paga la cuenta. Eso es lo que quiero para Chile.

Entonces, eso es lo que hemos avanzado. Y esto era cuando el Auge todavía no era ley, porque las cardiopatías congénitas infantiles eran el Auge Piloto. Voy a pasar un avisito aquí, excúsenme, si esta pelea es muy grande: el Auge comenzó como Auge Piloto, el 1º de agosto del 2002 y lo anuncié en el Hospital de Valdivia, con modestas tres enfermedades, para empezar a hacerlo. Al año siguiente le agregamos dos más. Estábamos en el 2003 ya. Al año siguiente le agregamos otras poquitas más, llegamos a 12. Y después llegamos a 17. Ahora estamos en 25 enfermedades que están garantidas, como las de la señora.

Lo que se hizo con ella, estaba a prueba el Auge, no era obligatorio, pero queríamos demostrar que los chilenos podíamos hacer esta tremenda reforma a la salud.

¿Por qué se los digo? Porque es difícil esta vida de gobernar. La Contraloría me dijo que yo no podía hacer propaganda al Auge porque todavía no estaba aprobado. Y yo le dije, con el mayor respeto al órgano contralor, "al que eligieron Presidente de la República es a mí. Yo defino en qué gasto la plata para la salud".

Esto me llevó algunos problemas, porque cuando hice propaganda para el Auge, quería que la gente supiera lo que son sus derechos, quería que la gente supiera, que usted supiera, estoy seguro de que usted todavía no sabía, tenía cardiopatía y le dijeron "está por el Auge y se va a Santiago". Pero usted cuando llegó al hospital a atender la guagua no tenía idea. ¿Ve?, si eso es así. Por eso me parece tan importante cómo un gobierno se comunica con su gente, se comunica explicando las cosas que está haciendo.

Entonces, me parece muy bien que se fiscalice, pero cuando los parlamentarios plantearon que no tenía derecho a hacerlo y fueron a la Contraloría, al final la Contraloría y el tribunal de cuentas me encontró la razón, porque me parece que es indispensable poder comunicarme con la gente en lo que son sus derechos, y estábamos haciendo una empresa muy importante.

Ahora, que sacar la reforma de salud es difícil, es difícil. Que a muchos sectores no les gustaba, no les gustaba. Como dije por ahí una vez yo, que no se enojen los doctores, los doctores en la mañana son todos socialistas, trabajan para el sector público, y en la tarde son todos capitalistas y trabajan a los clientes privados. Pero es verdad, mire usted, usted va a hacer una reforma de salud y hablan los doctores, que tienen toda la razón de hablar, hablan los funcionarios de la salud, que tienen toda la razón. Los únicos que no

hablan ¿quiénes son? Los pacientes que atienden. Usted nunca ha hablado sobre reforma de salud, señora. Esa es la verdad.

Entonces, aquí ¿en qué consiste gobernar? En ponerse la chaqueta de los que no tienen voz, de los que no están organizados para hacer valer sus derechos. Y aquí, entonces, en el Fonasa no están organizados.

Entonces ¿qué es lo que hemos hecho? Hemos hecho una tremenda reforma que hoy día se mira con admiración en el mundo, se mira con admiración en el mundo. En marzo de este año vinieron los principales ministros de Salud de la India, de México, de Brasil, de Egipto, a ver lo que habíamos hecho. Eso no mereció pero ni una línea en el diario. Es que esa es la otra parte de la medalla. ¿Nos creemos o no nos creemos las cosas que estamos haciendo? ¿Nos creemos o no nos creemos los avances que estamos teniendo? Entonces, creo que es tan importante, porque a veces la hojarasca, la discusión menor, la pelotera del día, oculta todo lo demás.

Ayer, sinceramente, cuando fui hasta Ancoa para anunciar el embalse, me pareció que era algo histórico, de mucha importancia. Y fuimos allá con el presidente de la junta de regantes, por supuesto con el alcalde y todas las autoridades, y bueno, ¿qué es lo que salió después en la noche en la tele?, que el Presidente estaba hablando, nadie sabe por qué, con un río detrás, y estaba hablando de cualquier cosa menos del Embalse Ancoa, estaba hablando de las cosas que le interesan ahí que salen en los primeros 10 minutos de la tele, ¿verdad? Yo no digo que un Presidente no tenga que hablar también de esas cosas, pero creo que tiene que haber una forma de informar mucho más equilibrada.

Y a falta de información, entonces, claro, hoy día estoy aquí concluyendo con ustedes nueve comunas, ¿por qué?, porque me parece importante poder explicar cómo hemos ido avanzando.

Por eso ahora que el Auge y la reforma de salud comienza a cobrar forma, hoy día quiero decir que desde el 1º de julio que entró el Auge en funciones hasta hoy, tenemos más de 210 mil chilenos que han sido tratados con la misma rapidez y celeridad que ha sido tratada la mamá de María José y María José. Yo sé que se pueden cometer errores, yo sé que se pueden cometer cosas que pasan a mano, pero me parece tan importante, tan importante, porque esta reforma crecientemente la estamos sacando adelante, ahora con el apoyo de médicos, enfermeras y todo el personal. Es un personal tremendamente sacrificado, que tiene la camiseta puesta de lo que hace. Y creo que ahora, ciertas incomprensiones se disipan y estamos trabajando juntos. Lo que estamos haciendo es simplificar los trámites para poder hacer una atención expedita.

Y aquí, entonces, creo que las personas que han calificado en este programa acá en Curicó, en toda la Provincia de Curicó, que son 3.800 personas, podrán tener una atención mucho mejor.

Junto con eso, en cada uno de los lugares en que hemos estado han surgido, por supuesto, algunos de los temas que nos ha planteado el alcalde. El alcalde primero festejó lo que hemos hecho, dijo "tenemos pavimentos urbanos buenos, tenemos una nueva tenencia, el año próximo comienza la construcción de tres escuelas para jornada escolar completa y estamos ya con algunos pesitos para mejorar el balneario Pimaitén". Me miró para atrás y me dijo "gracias, Presidente". Y luego me dijo "bueno, pero

tenemos algunos pequeños problemas", y partimos por el consultorio. He explicado lo que he dicho, hemos sido capaces de ampliar enormemente el número de consultorios.

En consecuencia, creo que no hay ninguna razón para no poder también que la ampliación del consultorio de Romeral sea una realidad. No lo estoy prometiendo, lo vamos a estudiar y se los voy a informar.

Y luego él hizo una observación que me parece muy importante en el tema de los caminos rurales, porque él dijo una gran verdad: no podemos andar promoviendo exportaciones cuando los productos que sacamos se nos machucan. Y ahí, por eso le pregunté, ¿cuánto de los 5.000 kilómetros habían caído aquí? Me explicó que habían caído algunos no más, muy poquitos kilómetros, y lo que le quiero decir es que voy a consultar, de los 5.000 kilómetros que se han hecho hasta ahora van 4.500, y voy a ver si es posible que algunos de estos kilómetros que usted planteó, los 36, se puedan comenzar a hacer antes que deje La Moneda.

Finalmente, quisiera decirles, mis amigos, junto con agradecerles de nuevo el recibimiento tan cariñoso que me han hecho, decirles que lo que hemos encarnado, en el fondo, es un gobierno que quiere poner por delante las prioridades de la gente, para que todos seamos iguales en dignidad, que quiere poner por delante un país y la construcción de un país que sea cohesionado socialmente, que entendamos que cuando Chile crece, crece para todos y no para algunos, que todos los sectores tienen que beneficiarse, que tiene que haber políticas claras en educación, en salud, en vivienda, en caminos, reforma judicial, etc., que las necesidades del país son múltiples. Tenemos que tener más recursos destinados a mantenimiento del orden para combatir la delincuencia y para eso hemos hecho una tremenda reforma judicial. Y también tenemos que preocuparnos de lo que tiene que ver con nuestras instituciones armadas y cómo tenemos instituciones a la altura de lo que Chile es y lo que Chile representa. Y eso se está avanzando y trabajando intensamente con los Comandantes en Jefe. Este es otro Chile.

El próximo martes se va aprobar una reforma constitucional, una reforma que implica un cambio fundamental en lo que era una Constitución ayer, con fuertes enclaves, en mi concepto, poco democráticos, y la erradicación de esos enclaves, que es la culminación de un largo proceso de lucha de todos los chilenos y de todas las chilenas.

El tener una Constitución, un conjunto de normas en la cual todos los chilenos decimos "esas son las normas por las cuales vamos a procesar las diferencias", es la regla número uno de una convivencia. Y eso lo vamos a lograr, espero, cuando el Congreso apruebe la reforma el próximo martes 16 de agosto.

Y luego, la segunda regla, es un país que tiene que crecer, porque sin crecimiento no podemos mejorar la calidad de vida de nuestra gente.

La tercera es cómo nos aseguramos que ese crecimiento llegue a cada lugar, llegue a través de una reforma de salud, cómo ese crecimiento le llega a María José, para que pueda ser intervenida en 24 horas. Y eso no queremos que sea una excepción que la mostramos, queremos que sea la regla general de un país.

Entonces, tenemos que crecer y saber distribuir los frutos del crecimiento.

Y, por último, tan importante como todo lo anterior, cómo hacemos un país que pueda disfrutar de lo que somos, de nuestra cultura, nuestros bailes, nuestra poesía, tener orgullo de lo que son nuestros grandes premios Nóbeles, lo que son nuestros literatos, nuestros poetas.

Por eso aquí esta Región del Maule es una región, en donde he ido, que ha sido capaz de colocar aquello en un lugar tan importante. Y por eso espero volver a esta región, a la capital regional, a la inauguración en septiembre de lo que va a ser el gran Teatro Regional del Maule, destinado a la cultura y a las artes. Bien por una gran región que va a tener un sello de cultura que le marca un espacio en la geografía de Chile.

Gracias amigos de Romeral por este recibimiento tan cariñoso, gracias señor alcalde y vamos a tratar de hacer las tareas que usted me encomendó. Estoy seguro que las suyas usted las hace muy bien. Muchas gracias.